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…По обочине проселка мед�
ленно движется трактор с широ�
козахватным немецким опрыс�
кивателем. Трактор почти но�
вый, с хорошей изоляцией от
внешней среды, все окна плотно
закрыты. Рядом с механизато�
ром — медик�гигиенист с необ�
ходимыми приборами.
Слева, на краю обраба�
тываемого участка, за�
мечаем еще одного ме�
дицинского работника,
также ведущего какие�
то наблюдения. 

А вот и организатор
нынешних полевых ис�
пытаний препаратов —
руководитель службы
регистрации ЗАО  Т.Н.
Егорова (на снимке в
центре). Чтобы ознако�
миться с ходом работы
химиков�технологов и
медиков, подъехали к
месту их работы и ру�
ководители «Дубовиц�
кого» — генеральный
директор С.П. Суров�
цев и его заместитель
П.И. Коптев (на снимке
справа налево).

Татьяна Николаевна
проинформировала их
о предварительных ре�
зультатах вчерашнего
дня, когда на полях
сельхозпредприятия испыты�
вались гербициды сплошного
действия. 

— Об эффективности воз�
действия препаратов на сор�
ную растительность мы смо�
жем судить только через не�
сколько дней, — докладывает
она, — а вот то, что порог их
вредности для людей, живот�
ных и других теплокровных в
пределах нормы, можно утвер�
ждать уже сейчас.

Еще несколько минут разго�
воров, и трактор с работающим

опрыскивателем вновь движет�
ся дальше.

— Сейчас наш пахотный
клин составляет 7 тысяч гекта�
ров, — рассказывает С.П. Су�
ровцев. — Из них три тысячи
гектаров — это ранее не обра�
батывавшиеся чуть ли не по де�

сятку лет залежи. Земли силь�
но запыреены, на них масса
растущего осота и других мно�
голетних и однолетних сорня�
ков. Просто их распахивать и
сразу сеять невозможно — сор�
няки забьют любую культуру,
поэтому без гербицидов здесь
не обойтись, как и во многих
других случаях. Без химической
борьбы с сорняками не вырас�
тишь и хорошего урожая сахар�
ной свеклы, которая становит�
ся в нашем хозяйстве, да и во
всем районе, области в целом,

одной из главных культур. 
Поэтому мы, сельхозтоваро�

производители, приветствуем
разработку новых, более эф�
фективных, чем имеющиеся,
средств защиты растений и
охотно помогаем в этом. Вот и
на нынешние испытания, хотя

они и прибавили нам хлопот,
пошли с удовольствием. 

Московским «гостям» в хо�
зяйстве создали все необходи�
мые условия для работы и бы�
та, поставили и на бесплатное
довольствие в столовой: ничто
не должно мешать специалис�
там в точной и беспристраст�
ной оценке всех параметров
использования новых средств
защиты растений.

Юрий СЕМЁНОВ.

Малоархангельский
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НАУКА – ПРАКТИКЕ
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…Чуть более десятка не
опустевших еще изб, в кото�
рых вечерами загорается свет,
— вот что стало в те годы с де�
ревней Шевяково, повзрос�
левшей и будто на время при�
тихшей.  Расположена она в
живописнейшем месте, на
слиянии рек Сосны и Фошни, в
окружении зеленой дубравы.
Деревня напоминает малень�
кую крепость на крутой возвы�
шенности, хранящую память
об ушедших днях в ожидании
тех, кто ее покинул.

С началом нового века при�
шли в Шевяково добрые пере�
мены. Супруги Юрий Павлович
и Людмила Ивановна Псаревы
дождались на старости лет
утешения: из белгородчины
вернулся их сын Евгений, что�
бы жить и работать на родной
земле.

Автотранспортное пред�
приятие, в котором он прора�
ботал более десятка лет, под�
вели под банкротство. Но Ев�
гений Юрьевич об этом не

слишком печалился, потому
что нашел наконец повод, что�
бы осуществить свою давнюю
мечту: создать у себя на роди�
не собственное крестьянское
хозяйство. 

Приехал в Шевяково, при�
обрел не новую уже технику,
привел ее в порядок. Вместе с
братом Александром офор�
мил в аренду землю и занялся
выращиванием хлеба. В
Белгородской области оста�
лась семья, но навещать ее
Евгений теперь может только
по выходным. Сельский труд
затянул, забот с годами все
прибавляется. Построен пруд,
запущена рыба, ухожены по�
севы озимой и яровой пшени�
цы. Построены складские по�
мещения для хранения зерна,
вот�вот заработает мельница
— зерно повезут со всей окру�
ги.

Недавно на развитие лич�
ного подсобного хозяйства
Евгений Юрьевич оформил
субсидированный кредит. На

300 тысяч рублей закупил 20
голов крупного рогатого скота
(в том числе девять буренок),
более 20 свиней, 50 овец, по�
строил животноводческое по�
мещение для КРС. С реализа�
цией молока проблем у Пса�
рева не возникает — в сосед�
нем селе Остров работает
приемный пункт гормолком�
бината: сырье у жителей са�
мых отдаленных деревень за�

купают по программе «Част�
ное молоко».

В крестьянском хозяйстве
Евгения Псарева теперь рабо�
тают не только механизаторы,
но и животноводы, местные
жители, которые за свой труд
получают стабильную зарпла�
ту, а еще — уверенность в зав�
трашнем дне. Псарев своевре�
менно рассчитывается с одно�
сельчанами за «паи», вспашка

и обработка соседских огоро�
дов — тоже его забота. В Ше�
вяково появилась нормальная
дорога. Ожила деревня, похо�
рошела.

— Больше других радуются
происходящим переменам
мои родители,— говорит Евге�
ний Юрьевич. — Они хоть и в
возрасте, а во всех делах при�
нимают участие. Мама, всю
жизнь дояркой проработав�
шая, поднимается чуть свет —
и к буренкам. Молодую доярку
учит, как с животными обра�
щаться. Отец — бывший
фельдшер, но от хозяйствен�
ных забот никогда избавлен не
был. Родители довольны: по�
лон двор разной живности, как
в старые времена, земля�кор�
милица ухожена.

Кстати, для Евгения Юрье�
вича стало полной неожидан�
ностью известие о том, что
Минсельхозом РФ его личное
подсобное хозяйство призна�
но одним из лучших в России,
а также примером грамотного
вложения субсидированных
кредитных ресурсов.

Эти вложения окупаются
сторицей: уважением одно�
сельчан, светом, который за�
жигается в оставленных когда�
то домах.

Наталья ЗАРУБИНА.

Колпнянский район.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «РАЗВИТИЕ АПК»

Жизнь и свет деревни Шевяково
Здесь жили и трудились когда(то сотни молодых,

полных сил и энергии парней и девчат.

Строились дома, создавались семьи, один за

другим появлялись на свет ребятишки. Казалось,

ничто не могло изменить крепкий сложившийся

крестьянский быт. Но пришли перемены, не

стало колхоза, разъехалась из села молодежь.

— Будем строить не просто боль�
шой и удобный дом, а дом с магази�
ном, какие раньше возводили купцы, —
решили они на семейном совете еще
пять лет назад. — Наверху будем жить
сами, в цокольном этаже разместим
склад и «подсобку», а весь первый этаж
отдадим под магазин. Тогда не придет�
ся никому разрываться между домом и
работой. 

Людмила Анатольевна и Иван Васи�
льевич – люди слова и дела и от своих
планов не отступают. До начала пере�
ломных 1990�х годов прошлого века
жили обычной жизнью, в привычной

обстановке, то есть «как все». Супруга
руководила плановым отделом в стро�
ительной ПМК, муж был электриком в
районных электрических сетях. Круто
переменило все закрытие строитель�
ной организации. Подходящей работы
по специальности Людмила тогда не
нашла, а работать «где�то» и «кем�то»,
тем более за копеечную зарплату, она
не хотела. Решила попробовать свои
способности на стезе предпринима�
тельства. 

Так почти 11 лет назад стала Логви�
на «челноком», возила товары из Мос�
квы и продавала на колпнянском рын�

ке. Со временем открыла здесь свою
палатку.

Когда зародилась у нее мысль по�
менять ремесло «челнока» на соб�
ственный магазин продовольственных
товаров, чтобы не мотаться больше в
столицу, уже не помнит, но планиро�
вать  строительство дома стали сразу с
магазином. Сами рисовали проект до�
ма, а затем сами же с помощью под�
растающего  сына Сергея и строили.

Жилую часть закончили год назад, а
вот магазин отделать, оборудовать и
насытить товарами смогли только в
нынешнем мае. Назвали магазин
«Людмилой», в честь супруги. Распо�
ложенный в удобном месте, на пересе�
чении двух дорог, отделанный в евро�
пейском стиле, оснащенный совре�
менным оборудованием (только раз�
личных холодильных установок и вит�
рин — десять), с большим ассортимен�
том продовольственных и сопутствую�
щих товаров, удобным графиком рабо�
ты, он быстро завоевал популярность
местного населения. 

Кроме самих хозяев покупателей
обслуживают еще и два продавца. В
наш приезд на смене была Татьяна
Александровна Отрадина, студентка�
заочница одного из орловских вузов
(на снимке вместе с хозяйкой магази�

на Людмилой Логвиной). С теплой
улыбкой обслуживала она только что
зашедших в магазин самого молодого
покупателя — четырехлетнего Макси�
ма Рожкова — и ветерана труда В.Н.
Лакомову. Максим выбрал любимую
шоколадку, Валентина Николаевна «за�
тарилась» по всей программе: в ее па�
кете и колбаса, и свежие молочные из�
делия, и фрукты для внучат.

— В этот магазин я хожу с самого
открытия, — говорит она. — Здесь рас�
полагает все: обилие и качество това�
ров, приемлемые цены, улыбчивые и
приветливые продавцы.

Уютно и красиво не только в самом
магазине, но и на прилегающей терри�
тории, которую уже успели засадить
цветами и где проложены асфальтовые
дорожки. 

«Людмила» — не единственная но�
востройка в системе малого бизнеса
района. Почти готов к открытию торго�
вый павильон еще одной женщины�
предпринимателя — Л.И. Хализевой,
кстати, тоже Людмилы. Уже сейчас в
районе действуют 65 стационарных
магазинов, что значительно больше,
чем было лет 15—20 назад.

Юрий СЕМЁНОВ.

Фото автора.

Колпнянский район.

МАЛЫЙ БИЗНЕС НА СЕЛЕ

Людмила – 
имя торговое
Деревня Покровка Карловского сельского поселения

вплотную примыкает к окраине райцентра. Перейдешь дорогу

на ту сторону — и ты уже в Колпне. Рядом людные улицы

частных домов. А вот до ближайшего магазина еще недавно

было несколько сотен метров. Этот фактор не в последнюю

очередь учитывали супруги Логвины, выбирая место под

строительство дома по программе «Славянские корни».

Крестьянское хозяйство
«Время» в Верховском районе
еще в 1991 году создал Нико�
лай Анатольевич Горелов. Сей�
час его пахотный клин состав�
ляет 350 гектаров. Кроме вы�
ращивания зерновых здесь за�
нимаются еще и свиновод�
ством.

КФХ «Поиск» Анатолия Ми�
хайловича Герасимова, что в
Колпнянском районе, работа�
ет уже на полутора тысячах
гектаров пашни. Производит
зерно, крупяные культуры.

Глава болховского кресть�
янского хозяйства «Ива» Игна�

тов Вячеслав Александрович
(отсюда и «Ива» — по инициа�
лам учредителя) не только
имеет один из самых больших
в районе пахотных клинов, но
еще и активно развивает пру�
довое рыбоводство.

А вот «Виктория» («Побе�
да») — это название должан�
ского хозяйства, организовал
которое Виктор Иванович Жу�
ковин, признанный мэтр фер�
мерского движения в нашей
области. Рекордные урожаи
каждый год и в любую погоду
— разве это не победа над от�
жившим порядком обезличи�

вания владения землей, когда
никто ни за что не отвечает, а
поэтому никому и ничего не
нужно?!

Многие сотни километров
разделяют эти крестьянские
хозяйства, не часто прихо�
дится видеться их главам, но
когда они встречаются, то

разговоров о делах и планах
— не счесть. У каждого свои
перспективы,  свои задумки
на будущее. Нынче им повез�
ло — повстречались на вы�
ездной конференции ферме�
ров, проходившей на днях в
Болховском районе. Вот и по�
просили сфотографировать

на память: когда еще дове�
дется собраться вместе сво�
бодным крестьянам со всех
уголков Орловщины? Работа
на земле от себя надолго не
отпускает.

Юрий СЕМЁНОВ.

Фото автора.

Болховский район.

Время 
Поиска 
и Виктории
«Время», «Поиск», «Виктория» — это не просто

слова с большим смыслом, а еще и названия

самых первых и доныне здравствующих

фермерских хозяйств, созданных на Орловщине

14—16 лет назад.

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.
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